

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO IV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Sábado 23 de Septiembre de 1893

PRECIO DE SUSCRICIÓN: UNA PESETA al mes en toda España. — Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre. — Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 704

Se publica todos los días laborables.

OBRA NUEVA

ENSAYOS

RELIGIOSOS, POLÍTICOS Y LITERARIOS

POR
DON JOSÉ M.^a QUADRADO
Edición completa de sus artículos, estudios y opúsculos, publicados é inéditos, con una extensa introducción de más de 60 páginas

POR
DON MARCELINO MENEDEZ Y PELAYO
Constará de cinco á siete tomos en 8.^o prolongado, de más de 400 páginas encuadrados en pasta, con el título dorado al fuego. Podrá obtenerse por el precio de

4 Ptas. tomo, por suscripción. — Tomos sueltos, 5 Ptas.

Se suscribe en casa de los Sres. AMENGUAL Y MUNTANER, editores, Cadena, 2.—Palma de Mallorca.

EL VERANO TERRIBLE

Cuando número tan grande de desdichas afligen á España, es preciso pensar que no son todas ellas íntegramente obra ó producto del acaso.

No sin causa alguna se repiten en el espacio de dos años las detenciones obligadas de los trenes y las cortaduras de las vías férreas en lugares que son casi siempre los mismos; no por que sí las catástrofes de Consuegra y Almería se ven reproducidas en cortísimo espacio de tiempo; no por que sí la ciencia humana resulta por excepción en nuestra Península, á pesar de los colosales progresos de este siglo, absolutamente inútil é impotente para impedir que se resuciten tremendas catástrofes.

Demos toda la parte de culpa que haga falta á los elementos inclementes; establezcan desde luego que es esta una tierra pródiga en desdichas, porque es también abundante en singularidades extrañas, su suelo accidentadísimo y su clima inconstante; pero hechas todas estas concesiones, convengamos también en que no se ha intentado, en que no se intenta cosa ninguna para defenderse de la temible periodicidad de tales desventuras. No sabemos que la Naturaleza haya sido más piadosa ni más benéfica con los Países Bajos, con Suiza y con otros pueblos, y, sin embargo, en ellos la prevision de los gobiernos acierta á precaver las catástrofes y, en último término, á disminuir sus fatales efectos.

En España parece que los gobiernos se empeñan en demostrar que no merecemos vivir establecidos, sino acampados; que todo es provisional y nada permanente y estable. Las aguas se llevan kilómetros enteros de vía férrea y se reparan los desperfectos con incalificable precipitación y se vuelven á tender los rails en el sitio mismo y en las mismas condiciones en que los arrancó la inundación. Las aguas destruyen poblaciones tan importantes como Alcira y transcurren treinta años, sin que los fondos cuantiosos destinados por la caridad nacional á obras de defensa se empleen en su único destino. Murcia, Almería, Consuegra, hállanse al cabo del tiempo en disposición de ser otra vez tragadas por los ríos. La culpable y criminalísima tenacidad con que se

destruye toda la riqueza forestal de España, hace posible las tremendas sequías, que tienen por única compensación los diluvios otoñales. Y en todas las cosas, y en todas partes, puede verse que reina la impresión con influjo poderoso é indiscutible.

Y lo más triste de todo es que estas funestísimas desgracias sorprenden siempre á nuestros gobiernos, empeñados en la ingrata tarea de exigir impuestos sobre impuestos, de extirpar organismos necesarios, de perturbar la paz moral y de perseguir á los contribuyentes como criminales.

Apuntes Cómicos

El Gobierno, en colaboración con las lluvias, está llevando la desolación á los hogares. En varios puntos de la provincia de Toledo, ha habido inundaciones horribles, que causaron víctimas á docenas, sin que haya podido evitarlo D. Venancio González, ministro de la Gobernación y suegro cariñoso de aquella comarca.

La influencia de D. Venancio, con ser mucha, no llega hasta conjurar las tempestades, y hasta que él se interese por un distrito para que el Supremo Hacedor mande abrir los grifos celestiales; como ha sucedido ahora. No cabe duda que el Gobierno está dejado de la mano de Dios.

Cada lunes y cada martes surge un motín ó se desencadena una tempestad asoladora. El Ser Supremo llama todas las mañanas á su primer ministro, y le dice:

—Hay que molestar á Sagasta, por todos los medios posibles.

—El señor dispondrá.

—Por de pronto, envíale un flemón de los buenos, para que tenga que gastar diez ó doce reales en harina de linaza.

—Perfectamente.

—¿Cuántos días hace que no hay motines en España?

—El último ocurrió anteayer por la tarde.

—Pues remítele otro.

—Así se hará.

—¡Ah! No te olvides de mandarle de paso una buena inundación.

—¿Sobre qué punto?

—Sobre el distrito de D. Venancio, para que sufra.

El ministro celestial cumple fielmente las órdenes del Hacedor, y la Mancha se inunda, contra la voluntad de Ferreras y de los termómetros.

El caso es que ya no cuenta Sagasta con la protección del Altísimo. Arriba y abajo se desencadenan los elementos, y está para llegar el cólera de un momento á otro.

Cualquiera indisposición del vientre revestirá en lo sucesivo caracteres coleriformes y la gente comienza á privarse del gazpacho y á rechazar la lechuga con pavor.

Aún los espíritus más fuertes experimentan sensaciones desagradables cuando ven un melón. El general López, con ser tan valeroso, vió anteayer una raja y «de pálido que estaba tornóse lívido».

—¡A ver!—dijo á uno de sus ayudantes—Que destruyan esa arma mortífera inmediatamente. Hay que conjurar los peligros que me rodean.

Y la raja quedó destruída.

Toda precaución es poca en esta época de viruelas antiministeriales. Hoy vemos á un personaje rebosando salud y mañana se le descompone el vientre y comienza á arrojar microbios por boca y nariz, como le pasó á Villanueva, ayer subsecretario y hoy cadáver oficial, sin derechos pasivos.

No es lo peor morir del cólera; lo peor es descreditarse públicamente. El primero que tenga la desgracia de fallecer, víctima de la peste asiática, pasará á los ojos del público tímido por un ser imbécil y despreciable.

—Ha habido un caso en la calle de la Pingarrona—entra diciendo en el café uno de esos sujetos asustadizos, que propagan las noticias de sensación.

Y todos los allí presentes abren los ojos con espanto.

—¿Quién ha sido la víctima?—se atreve á preguntar uno.

—Un alguacil, hijo de Cuenca, que estaba casado en segundas nupcias.

—¿Qué bárbaro!

—¿Por qué?

—Porque es una atrocidad casarse siendo alguacil, y más en segundas nupcias.

—¡Naturalmente!—añade otro.

—Es lo que yo digo—agrega un tercero.—Hay personas que se mueren, porque les da la gana. ¿A quién se le ocurre casarse?

—Y comer fruta; porque de seguro que ese hombre no se privaría de nada.

—A mí me contaron—vuelve á decir el portador de la noticia—que era un hombre sin higiene de ningún género y dado á las legumbres. A las diez de la mañana comió una pera y encima queso, y después bebió vino é inmediatamente se puso á fumar. ¿Qué había de suceder?

—Claro: eso es buscarse la muerte por su propia voluntad.

—Hay personas muy animales.

Y al pobre alguacil le ponen como un trapo todos aquellos señores.

Yo no sé qué es peor: si morirse definitivamente ó caer enfermo y oír decir al doctor:

—Saque usted la lengua... ¡Jesús! ¡Qué barbaridad! Parece un higo chumbo. ¿Pero qué ha comido usted, hombre de Dios?

—Sopa de sémola y garbanzos fritos.

—¿Fritos?

—Sí, señor.

—¡Jesús! ¡Jesús! ¡Comer garbanzos fritos en septiembre! ¿Estaría usted sudando? Como si lo viera.

—No, señor; estaba fresco.

De todas maneras, ha cometido usted una locura... A ver; póngase usted boca abajo para que pueda oír el rumor de las tripas... ¡Qué barbaridad! ¡Son ustedes unos ignorantes; no cuidan ustedes de la salud ni de nada, y ahora me veo en la necesidad de dar parte al gobernador para que le aísle á usted y á su familia y proceda á quemarlo todo inmediatamente.

Yo recomiendo á mis lectores que si sienten novedad se tiren por el balcón *ipso facto* antes de que las autoridades dicten las medidas de rigor en estos casos. De todas maneras, entre morir estrellado ó morir por consecuencia de las disposiciones gubernativas, es siempre preferible lo primero y más rápido.

Hoy por hoy no hay motivo para alarmas, pues según dicen los inteligentes, la enfermedad de Belchite es un cólera de tercera clase; como si dijéramos, un cólera de tres al cuarto, sin decoro ni importancia.

Pero en vista de lo mal que se porta la Provincia con este Gobierno, podríamos temer que la enfermedad adquiriese proporciones serias, en cuyo caso lo mejor sería trasladarse á Portugal, donde los ministros se cartean con el Espíritu Santo y tienen asegurada la protección Celeste por todo lo que queda de año económico.

LUIS TABOADA.

CORREO DE HOY

Madrid 20.

A consecuencia de impresiones que se han comunicado los señores Sagasta y Moret, han convenido en que venga por unos días el embajador de España en París, Sr. Leon y Castillo, para conferenciar con el Sr. Moret sobre asuntos relativos al tratado de comercio con Francia.

Supóñese que las negociaciones se establecerán el próximo Octubre simultáneamente en Madrid y en París, pero desconfiase de llegar á un resultado satisfactorio.

Se ha desmentido que el proceso incoado contra los Gremios se archive en cuanto acaben de declarar los individuos de la Comisión ejecutiva, pues, dicen los ministeriales, para llegar á esto nada se habría promovido.

En Villacañas ha descargado un nuevo temporal.

El vecindario pasó un susto mayúsculo; pero afortunadamente no ocurrieron desgracias.

La tormenta también fué violenta en Madrid, habiendo ocasionado muchos desperfectos.

Circula el rumor de que se encuentra enfermo el Papa Leon XIII.

El Sr. Becerra ha conferenciado con el presidente del Consejo.

Confírmase que los zorrillistas defenderán la persistencia en el retraimiento.

Han sido nombrados varios jueces de primera instancia, entre ellos D. Segundo Fernández, de Manresa; D. Eugenio Estevez Bustillo, de Reus; D. Sebastian Aguilar, de Figueras; D. Elías Valero, de Villafranca del Panadés; D. Juan Quintanilla, de Urgel; D. Pedro Hera, de Puigcerdá; D. Julio Lassala, de Olot; D. Antonio Retés, de Arenys; y D. José Torre, de Mataró.

Háse dispuesto que los gobernadores admitan los donativos que se envíen con destino á las víctimas de las inundaciones.

La regente ha enviado con dicho objeto 10.000 pesetas.

El Sr. Eguilior ha aceptado la comisaría régia. Telégramas de San Petersburgo dicen que allí y en otras poblaciones importantes del imperio el cólera toma proporciones alarmantes.

En Hamburgo aumenta también la epidemia.

Paris 20.

Mas de sesenta municipios han participado al de Tolon que serian oficialmente representados en el acto del recibimiento de la escuadra rusa.

Tomarán parte en los festejos los barcos de guerra brasileños «Rachiello» y «Benjamín-Constant», actualmente anclados en Tolon.

Los lorenenses ofrecerán numerosos y valiosos regalos á los oficiales rusos.

El banquero alemán Enrique Nevir, comprometido en el escandaloso asunto á que me refería en un telegrama anterior, ha sido condenado á cuatro meses de prisión y 50 francos de multa.

El soldado de infantería sorprendido con el banquero en el muelle de Alma, ha sido condenado á un mes de cárcel y 50 francos de multa.

La prensa alemana reclama el auxilio de Inglaterra y de Alemania para salvar la Hacienda italiana de la bancarrota.

De lo contrario, dice que la situación de Italia queda comprometida dentro de la triple alianza, y aun esta misma corre igual peligro.

El Gobierno italiano ha acordado percibir en oro los derechos de Aduanas, desapareciendo así las ventajas del tratado de comercio italo-alemán, pues los derechos quedan recargados en un 12 por 100.

Paris 20.

Los mineros no han abandonado el trabajo en las minas de Anzin. M. Basly y M. Moché han llegado á Douai, en donde una compañía de infantería ocupa los pozos de la compañía Escarpelle-Seraing. Los mineros de dicha comarca reclaman un aumento de 10 por 100 sobre sus salarios y una reducción en las horas de trabajo.

Preocupado el Gobierno por la huelga del Norte, ha mandado varios inspectores especiales de vigilancia y seguridad á las comarcas mineras.

Uno de los hombres que más llaman la atención en la huelga actual es M. Evrard, secretario general del Sindicato de los mineros del Pas-de-Calais. Es hombre instruidísimo y muy familiarizado con las cuestiones mineras. Su elocuencia es notable y los mineros tienen en él toda confianza.

En Besseges y en Alais reina tranquilidad. En Pecquencourt se han producido algunas reyertas. En Somain ha estallado un cartucho de dinamita al pie de la casa de un minero. En Lens continúa la agitación.

La huelga es completa en el Pas-de-Calais, excepto en Fefoy. Han sido detenidos algunos huelguistas.

Según telegrama procedente de Charleroi, diez mil mineros han votado á favor de la huelga.

En la comarca minera de Walall (Inglaterra) han vuelto al trabajo numerosos mineros.

Madrid 22.

En el seno del partido posibilista reina gran división.

La mayoría quiere abandonar la política de benevolencia.

La minoría restante está dividida en dos grupos; uno que sigue al señor Abarzuza y que no le abandonará aunque se pase ostensiblemente al campo de la monarquía, y otro que quiere proclamarse independiente. Este último está capitaneado por el señor Morayta, quien aspira á jefe.

Al efecto ha realizado varios trabajos para que

los comités posibilistas de Madrid y de varias provincias secunden sus miras, celebrándose una Asamblea posibilista en Madrid.

En el caso de que no fuera posible proclamar su candidatura, trabajaría para que la obtuviese el señor Gil Berges.

Definitivamente el señor Eguilior ha aceptado el cargo de Comisario régio, quien facilitará, de las cantidades destinadas á Consuegra y Almería, las sumas que sean necesarias para atender á las urgentes necesidades de Villacañas y demás poblaciones inundadas, mediante su oportuno reintegro.

Los almerienses están disgustados porque se dispone del producto de la suscripción de inundaciones anteriores.

Proyéctanse manifestaciones de desagrado, y telegrafiarán á D. Venancio y al Sr. Sagasta. Los ánimos están excitados.

Dícese que en Santa Pola ha sufrido ligeras averías el crucero «Reina Mercedes».

En Portugal se han declarado súcias las procedencias de Navarra, Vizcaya y Zaragoza.

Aumenta el cólera en Hamburgo, donde anoche hubo 17 invasiones y 7 defunciones.

Ha naufragado en Nueva York la goleta «Winden», resultando cinco marineros ahogados.

En el Estado de Illinois los bandoleros han asaltado un tren, causando algunos muertos y heridos.

Después de las inundaciones

Villacañas 19 (11-55 m.)

He visitado la estación del ferrocarril, los almacenes y las bodegas inmediatas á las vías, y las casas de los empleados de la Compañía.

En todas partes se aprecian los terribles estragos del temporal.

En el momento de la inundación el dueño de una de aquellas bodegas fué arrastrado por la corriente, como asimismo su mujer y sus siete hijos, á todos los cuales salvaron de una muerte segura los mozos de la estación Sebastián Martínez y otros que heroicamente se arrojaron al peligro, despreciando sus vidas por salvar las de aquellos desgraciados.

Una hermosa joven llamada Rosa Carrasco, estuvo también á punto de perecer, arrastrada por la violencia de las aguas; pero cuando tras desesperados esfuerzos que resultaban inútiles se abandonó ya á la furia de la corriente, el jefe de la estación, don Romualdo Serrano, se metió valerosamente y logró asirla, sacándola con trabajo á lugar seguro.

Las mercancías almacenadas en los muelles de la estación, fueron arrastradas por las aguas y llevadas á una distancia enorme.

Las salas de espera se anegaron, faltando también de allí los muebles.

Para dar una idea de la fuerza que llevaba la corriente de las aguas, baste decir que la gran placa giratoria destinada al cambio de máquinas y vagones, fué arrancado y llevado cerca de medio kilómetro de distancia.

La bodega de D. Hilario Arrúa ha sufrido grandes pérdidas.

Se anegaron los lagares y quedaron volcadas pipas de gran cabida.

Villacañas 19 (11 t.)

El gobernador de la provincia ha reclamado el envío de recursos para socorrer los daños ocasionados en Lillo y en el Romeral.

El ministro de la Gobernación le ha contestado que socorra por de pronto á Lillo con parte de los recursos que ha traído el Sr. Sierra, y que para el Romeral ya procurará hacer nuevo envío.

No cabe dudar que las necesidades son mas apremiantes en el Romeral que en Lillo; pero por algo ha nacido en este último pueblo el tan traído y llevado D. Venancio González.

Villacañas 19 (5-15 t.)

El día de hoy amaneció desapacible, frío. El cielo estaba cubierto de negruzcos nubarrones que flotaban sobre Villacañas, impulsados por fuerte viento.

El aspecto de la atmósfera hacía concebir serios temores al vecindario y á las autoridades.

Á las doce y cuarto comenzó á tronar y llover copiosamente.

La plaza de la Constitución, que suele hallarse en estos días ocupada por una gran multitud, quedó en el acto desierta.

Las gentes huyeron despavoridas en todas direcciones, temiendo que se repitiera la catástrofe del día 14.

Cuando arreciaba la tormenta, hallándose en su mayor desarrollo, me trasladé á los silos, con objeto de conocer el estado en que se encontraban aquellas viviendas.

Villacañas 18 (15-15 t.)

El pánico que reinaba en los silos era extraordinario, ofreciendo aquellas cuevas un cuadro verdaderamente conmovedor.

Las familias habían salido de las viviendas con todos sus muebles y ropas, lanzando lastimeros gemidos.

Los infelices creían seguro que las aguas destruirían los silos que tuvieron la suerte de salvarse en la pasada inundación.

Cada trueno era acogido con ayes y lágrimas, abrazándose unos á otros los miembros de cada familia, encomendándose á Dios.

El profundo terror que sobrecogió á aquellos desgraciados hacía comprender las tremendas angustias de los pasados días.

Afortunadamente, no tardó en cambiar el viento, que arrastró las nubes en dirección á Valencia.

Lució un sol espléndido y renació la calma entre el aterrado vecindario.

El telégrafo estuvo interrumpido durante la tormenta.

Dos horas después de suspenderse la comunicación, volvió á funcionar.

NOTICIAS VARIAS

Una Comisión de catedráticos de dibujo de los institutos de segunda enseñanza ha visitado al señor Vincenti, presentándole una instancia á fin de que, tanto las nuevas cátedras de dibujo que con motivo del nuevo plan de enseñanza se crean, como las vacantes que existen, se anuncien á concurso especial de traslación antes que sean nombrados los profesores interinos encargados de éstas, con el objeto que los catedráticos numerarios existentes puedan trasladarse á donde les convenga.

En uno de los más grandes almacenes de vinos de Villafranca del Panadés, se está terminando la construcción de una cuba que podrá contener la friolera de siete mil hectólitros de aquel caldo.

Desde luego, y según el parecer de muchas personas que han visto cubas gigantes, la que nos ocupa será la más grande de España, y no se aventuraría mucho con asegurar que quizás no tenga rival en Europa.

Se han colocado las primeras piedras de la base del monumento que se erige en Gerona para honrar la memoria de los héroes de la guerra de la Independencia.

Dos de dichas piedras pesan la friolera de 4.000 y pico de kilos.

CRONICA LOCAL

Si *El Noticiero Balear* se hubiese encontrado ayer mañana en el muelle á la llegada del vapor *Menorquin* no contestaría hoy á nuestro suelto con

la inocente candidez como suele hacerlo siempre, dándose pisto de estar enterado de todo cuanto ocurre con la milagrosa circunstancia de no mover nunca sus posaderas de la poltrona periodística tan acreditada entre la gente de meter ruido.

Es un achaque del colega que tenemos muy en cuenta, por lo cual ya no nos asombran las noticias que con más ó menos verosimilitud comunica á sus lectores y al público en general.

¿Si la mayoría del pasaje del *Menorquin* iba indocumentado, al decir del colega, porque se detuvo á un solo pasajero, único que no había llenado este requisito indispensable y se dejó á los demás en completa libertad de acción?

Si el autor del suelto hubiese presenciado el lujo de fuerza que se desplegó en el buque y la actitud intranquila de los Sres. Quiles y Español; actitud que hacía esperar la detención, no de un malhechor, sino de una cuadrilla de foragidos, estamos seguros que también se hubiera alarmado y hubiera censurado la destemplanza de los inspectores por la anomalía con que llevaron á cabo las órdenes que á su capricho impusieron, y, nunca, no podemos creerlo, dimanadas de nuestra dignísima autoridad civil.

Hay más; ya que el *Noticiero* se ha metido á desfacedor de agravios, sin estar debidamente enterado, sepa que el primer inspector, respetando sobre todo el mal humor que llevaba encima, quería imponerse al Director de Sanidad haciéndole cargos porque había dado entrada al vapor sin estar él presente, á cuyas intempestivas frases contestó cual se merecía el Sr. Berga.

Lo hemos dicho en otras ocasiones y lo repetimos ahora, del Sr. Español no nos admira incurra en alguna falta, extraño como es y desconocedor del carácter mallorquin, pero respecto al Sr. Quiles, la verdad, nunca hubiéramos imaginado, que ejerciendo la autoridad que ejerce estuviera tan poco oportuno y previsor en dictar disposiciones que no eran del caso, porque no ignoraba de lo que se trataba.

Procure otra vez «El Noticiero» enterarse mejor de los hechos que denunciarnos antes de censurarnos, y no se inspire en lo que le digan los interesados para desvirtuar la verdad.

Mañana domingo tendrá lugar en el Teatro-Circo Balear una función dramática, poniéndose en escena el acreditado drama titulado «La Aldea de San Lorenzo», en cuya obra raya á gran altura el primer actor Sr. Yañez y la pieza cómica «Lanceros».

El Liberal Palmesano sabe y puede fundadamente asegurar que los cerdos inoculados con la linfa prescrita por el doctor D. Jaime Ferrán se pagan á mejor precio que los demás.

También ha llegado á noticia del mismo colega que de Sineu, Sansellas, Son Servera y otros pueblos han pedido al sábio microbiólogo español linfa para vacunar dicho ganado.

Esta madrugada ha abandonado la casa de sus padres una encantadora rubia de la calle de Bauló en compañía de su novio.

Los gritos que daba la madre desde el balcón de su casa, al apercibirse de la fuga, no han conmovido el corazón de la ingrata hija que ha apresurado más el paso para ponerse fuera del alcance de la autoridad materna.

De nuestro colega «La Almudaina».

«Dos pasajeros llegados en la madrugada del jueves á Alendia á bordo del vapor de Mahón procedentes de Barcelona, valiéndose de la oscuridad burlaron la vigilancia sanitaria que había establecido en aquel puerto y sin someterse á la inspección, se

marcharon al pueblo de Santa Margarita de donde son naturales.

Enterado de esto el Sr. Gobernador ha impuesto una multa á cada uno de dichos sujetos, obligándolos á verificar las prácticas de que se evadieron».

Mañana por la noche la música del Regimiento Regional tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.^a Paso doble *El Héroe*, Silvarí.
- 2.^a Sinfonía de la ópera *Guglielmo Tell*, Rossini.
- 3.^a Fantasia de la ópera *I Pescatori di Perle*, Bizet.
- 4.^a Walz *Toujours ou jamais*, Perelló.
- 5.^a Polka *Cator Artificial*, Werbell.

CAMBIO MALLORQUIN

D. Domingo Alzina y Jaume en nombre propio y en el de marido de D.^a Antonia Ana Rexach y Garriga ha solicitado que se le expidan duplicados de los títulos correspondientes á las acciones cuya numeración se expresa á continuación, por haber sufrido extravió los títulos originales. Y en cumplimiento de lo que prescribe el artículo 10 de los Estatutos, se publica en el B. O. de la provincia y periódicos de esta ciudad á fin de que las personas que conserven en su poder ó crean tener derecho á los títulos de que se trata, puedan justificarlo en las oficinas de esta Sociedad en el término de quince días á contar desde la publicación de este anuncio; en la inteligencia de que si no lo verifican quedarán nulos y sin valor ni efecto alguno los títulos originales expidiéndose en consecuencia los correspondientes duplicados á favor de los interesados.

Palma 17 de Septiembre de 1893.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

Numeración de los títulos expedidos á favor de D. Domingo Alzina y Jaume 237, 262, 307 y 8, 404 y 5, 878 á 80, 7269, 7417 á 20.

Numeración de los títulos expedidos á favor de D.^a Antonia Ana Rexach y Garriga 2263 y 64, 3971 y 72, 5565, 5728 á 31, 5751 y 52, 6551 y 52, 6554, 8009, 9295, 10464, 10496 y 97. 2-1

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 22, 5'50 t.

En Barcelona á consecuencia de un nuevo reconocimiento en un alcantarillado se han encontrado materiales explosivos.

Cerrádose el círculo que componía un grupo anarquista anónimo.

Madrid 22, 5'55 t.

El cardenal Monescillo ha telegrafiado á la prensa que el Arzobispo de Toledo pide una limosna por Dios para socorrer á los pobres de Villacañas, Lillo y Romeral; repartiráse á las 48 horas de haberla recibido.

Madrid 22, 5'55 t.

Hasta las dos de la tarde en Bilbao 1 defunción y 1 invasión; en Baracaldo 7 y 1; en Erandio 4 y 2; en Santurce 1 y 1; en Portugalete 2 y 1. En Sestao, Deusto y Begovia nada.

Madrid 22, 9'10 n.

El señor Villaverde cree que se impone una alianza monárquica, la cual debe iniciar el gobierno, á fin de contrarrestar á los republicanos.

Ocuparáse en las Córtes de los sucesos de este verano.

Madrid 23, 12'15 m.

D. Venancio regresará el lunes procedente de Lillo y Villacañas.

Portugal ha declarado súcias las procedencias de Santander.

En el próximo Consejo se señalará el día de la apertura de las Córtes.

SECCION DE ANUNCIOS

Colegio de San Francisco de Asis domiciliado en esta ciudad, calle de la Palma, 5

El día 1.º de Octubre empezarán las conferencias de repaso correspondientes al curso escolar de 1893 á 94 con arreglo á los programas oficiales y á las explicaciones diarias del Instituto Balear (al cual se halla incorporado este Colegio) y las lecciones para los alumnos de enseñanza oficial como para los de privada; las clases de primera enseñanza, en sus tres secciones de párvulos, elemental y superior; las preparatorias para ingreso en el Instituto y Seminario, y las de aplicación y adorno, conforme al siguiente estado:

CLASES

- Latin (1.º y 2.º curso) y Retórica
- Historia Universal y de España
- Francés (1.º y 2.º curso), Geografía y Lógica
- Matemáticas (1.º curso)
- Matemáticas (2.º curso) Física, Historia natural y Agricultura
- Clases preparatorias para ingreso en el Instituto y Seminario
- Latin (1.º curso) é ingreso para el Seminario
- Latin (2.º curso) para el Seminario
- Música: canto y piano
- Dibujo
- Caligrafía y Reforma de Letra
- Clases de 1.ª Enseñanza

Se admiten alumnos pensionistas (de 7 á 14 años), medio-pensionistas, permanentes y externos.
Para más informes avistarse con el Director administrativo D. Antonio Mir Pro., calle de la Palma, número 5, antigua casa llamada de los Bonapart.

PROFESORES

- D. Tomás Forteza, Licenciado en Filosofía y Letras.
- D. Gabriel Llabrés, Id. Id.
- D. Juan Luis Estelrich, Abogado.
- D. Guillermo Carbonell, Ingeniero.
- D. Juan Mir, Licenciado en ciencias Físico-Químicas.
- D. Antonio Mir, Pbro.
- D. Andrés Servera, Clérigo.
- D. Vicente Llorens.
- D. Luis Terrasa.
- D. Jaime Terrés, Bachiller y Maestro Elemental y Superior.
- D. Lorenzo Rossello, Maestro Elemental.

VENTA

Se desea vender siete pisos en la calle de Bauló número 31. 15-9
Informarán en el número 13 de la misma calle.

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:
Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular, á un céntimo de peseta por palabra.
Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés, sufrirán á proporción del número de palabras que ocupen.
Los de definición ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.
Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.
El anunciante podrá elegir el periódico y el día ó días en que desee se publiquen los anuncios.
Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

MAGNESIA EFERVESCENTE

LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10, y plaza de la Cuartera, 2.

VALENZUELA

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

- Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).
- Para Valencia juéves 5 tarde.
- Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
- Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde (vía Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

- De Barcelona, juéves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.
- De Valencia, lunes 7 mañana.
- De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
- De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y juéves 7 mañana.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893.

- De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.
- De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7: mañana y 5:30 tarde.
- De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
- De Manacor á La Puebla: á las 7: mañana y 5:30 tarde.
- De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
- Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.



Nuevo, Práctico Higiénico

MAQUINAS PARA COSER

NAUMANN

Las mejores del mundo

PARA FAMILIAS É INDUSTRIALES

Nuevos y variados modelos

Ventas á plazos y al contado

COMELLAS Y C.

Cererols 11—Palma

¡ATENCIÓN!

DROGUERÍA DE JOSÉ JUAN

Marina 20, 22 y 24 frente al Huerto del Rey, Mar, 23

PALMA DE MALLORCA

Se ha recibido en este establecimiento un surtido de pinturas al óleo en tubos para pintar cuadros y decorar, pinceles de todas clases, paletas, espátulas, raspadores, telas preparadas y cajas para pintores, todo de calidad superior á lo conocido en esta capital, y á precios sumamente reducidos. 25-20